
 参加人数：男性　６名、女性　０名、合計　６名（うち班外議員 ０名）（他自治体等傍聴者 ０名）

会場の雰囲気、次回に向けての反省点、申し送り事項など

１．意見交換の総括
　⑴　議会報告、市政全般についての総括
　　①　２月定例会議について
　　　　特に質問なし。
　　②　市政全般について（市のまちづくりに向けた課題）について
　　　　特に質問なし。

　⑵　地区別テーマについての総括
　　①　地区別テーマ「スポーツを通じた地域づくりについて」
　　　神指地区が行っている地域スポーツ活動を切り口として、健康づくりやこれからのまちづくりについて話を深めたい。
　　②　テーマ設定の理由、背景
　　　人口減少、スポーツ少年団減少と厳しい状況をどのように打開できるか意見交換をした。
　　③　主な地域課題
　　　　地区の横のつながりがとれておらず、参加者や役員不足がある。うまく連携がとれれば。

 開催場所：中央公民館神指分館

第１号様式 　　　　　　　　　　市民との意見交換会・報告書

 開催地区：神指地区  開催日時：令和６年５月８日（水）　18時30分　～　20時30分

 担当班　：第１班（出席議員）大竹俊哉、笹内直幸、長谷川純一、大山享子、松崎新　
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分類 番号 対応
　他地域から移住していただいた方への助成金はな
いのか。若者が住みやすい地域づくりをしていただ
きたい。

　現在のところ助成金はない。
　磐梯町で行っている事例がある。
　若者が住みやすいように、空き家や市営住宅など
へ入居しやすくするよう、議会でも提言を行ってい
る。
補助金は財源がないと厳しい状況ではあるが、今後
も提言していく。

○ ①
まちづく

り

　朝のドブ掃除の件だが、班に別れて行っている。
今年度は冬期間に水を止めていた農業用水路で藻が
発生したが、とても人力で対応できる作業ではな
かった。土地改良区へ行って相談したが、いろいろ
な制約がありダメだった。
　高齢者が増えており、力仕事などが厳しい状況に
あり、今後どうなっていくのかとても不安。この現
状を分かってほしい。

　現状は分かった。
　これは神指地区だけの問題ではなく、全市的な問
題として、研究課題とさせていただく。

○ ② いっ水

　農業用水の水門を止める作業をする際、下に側溝
がなく、ヘドロ状態になっているところがあり、田
んぼを管理している持ち主が困っている。
　何かあった際には、町内会で対応している。
　側溝があれば問題が解消できそうなのだが、市に
相談しても難しいとの回答だったので、困ってい
る。

　農道や農業用排水路の維持・補修のための原材料
の支給は市で行っている。予算に限りがあることか
ら、９月下旬ごろまでに農林課へ要望書を提出する
と、来年度の原材料支給の対象となる場合があるの
で、検討してはどうか。

○ ② いっ水

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況 ※項目

キーワード

○　議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について
※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
(含む情報提供) ③後日回答
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分類 番号 対応
市民の発言内容 議会（議員）の発言内容

処理状況 ※項目
キーワード

○　議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について
※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
(含む情報提供) ③後日回答

橋本の国道252号、湯川村方面から七日町方面へ
涙橋を超えて左折したところの道が下り坂になって
おり、また細くなって危ない。
　朝は通学路になっているので、とても危険。
　警察署に相談して通学時間帯の交通整理を依頼し
たが、難しいと回答され、路面に色を塗る対応をし
てもらったが、何も変わらない状態。
　側溝に蓋もなく、また、冬期間は圧雪、凍結して
とても危ない。道路幅を広げるなどの対応が必要と
考える。

　要望を出すにしても地域同意が必要と考える。
　タクシーが入ってこれなくなると困ってしまう住
民がいるかもしれない。規制することができるの
か、また本当に必要なのか。
　これまでも警察がダメといいながら、要望に応え
たという事例もある。調べるので、少し時間をいた
だきたい。

○ ② 交通安全

　西城戸集会所(合併浄化槽)のトイレを水洗トイレ
に替えたいと考えている。そのためにも補助金を増
額していただきたい。

　町内会が集会所の整備を行う場合に、「町内会整
備事業補助金」という制度がある。補助の対象とし
て、建物本体、電気、ガス、給排水衛生設備の工事
となる。ただし、補助金を利用した集会所は翌年度
から10年間、補助の対象にはならないので、西城戸
集会所で過去10年間に補助の活用がなければ、補助
金の対象となる可能性もある。
　工事後の申請はできないので、事前に費用の見積
もりをしていただ必要がある。来年度に向けて今か
ら準備をしていただければ良いと思う。

○ ② 公共施設

　集会所にエアコンをつけたいので補助金を出して
ほしい。集会所では年配の方が集まり、市で推奨し
ている百歳体操を行ったりしているが、暑い環境の
中で行うには危険な状況。
　快適で楽しく活動するためにも、エアコン設置を
求む声がたくさん届いている。

　集会所整備事業補助金制度に「エアコン」が含ま
れていないが、百歳体操など、町内会活動をする中
で快適な条件で行うことは必要と考える。
　どのような形で補助がつけられるのか確認させて
いただく。

○ ②

　担当課に伝
え、事後報告す
る。（事後報告
書Ｐ８に記載）

公共施設
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応
　コロナ禍で各地区ではスポーツイベントができな
い状況があり、たくさんの相談をいただいた。地区
を元気づけ、活性化させたいと考えたとき、スポー
ツを切り口にすると、子どもたち、若者、高齢者を
含めることができ、元気づくり、健康づくりをテー
マとし、共通の話題とすれば、地域づくりにつなが
るのではないかと考え、今回のテーマとした。神指
地区の現状を伺い、地域づくりに貢献できればと思
うので、皆さんのご意見をいただきたい。

○ ②

　神指地区のスポーツの現状は、スポーツ少年団は
ミニバスケ、サッカーは独立して広域活動として
行っている。ミニバスケは女子を中心に10名程度の
団員がいるが、他地区との合同チームで大会に参加
している状況。スポーツ少年団は10名以上での登録
となるので、中・高生の名前を借りて登録してい
る。また、指導者も不足しており、募集しても集ま
らないので困っている。

　地域の中で何ができるのか。
　やれるためにチームを組んで、やりたい人は来れ
るような体制づくりをして、区長をはじめ、各種団
体にご協力いただくと良いのではないか。

○ ②

　神指地区の球技大会は、令和元年から令和５年ま
で中止になった。別にやらなくてもいいのではない
か、という声もあるが、令和６年度は開催するよう
進めている。やる、やらないの多数決ではなく、や
る前提で話を進めている。
　場所は第六中学校の校庭を検討している。
　地区の各種団体と連携がとれていなかったので、
スポ少指導者に手伝っていただいた経緯がある。横
とのつながりがなかったので、集まる機会を設け、
話し合っていきたい。

　昨日に開催した鶴城地区での意見交換会でも、同
様のご意見があった。
　鶴城地区体育連盟からお手上げだと話しがあった
が、意見交換会に一箕地区の方も参加しており、一
箕地区での区長会、体育連盟、保健委員会が連携し
ている事例について、お話をいただいた。
　可能性としては、神指地区も各種団体と協力しあ
えば、うまくいくと感じる。

○ ②

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

4



○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

　５月15日に神指地区各種団体との協議会開催予定
されている。そこまで考えていなかったので、協議
会で良い話ができればと思う。

　良い方向に進めばと思う。
　１つの団体だけだと、人集めで疲れてしまう。
　どこにどのような人がいて、どのようにすればよ
いか分からないと思う。
　区長や保健委員会からこういう方がいると助言を
いただくことで、何とかできそうという状況になる
と思う。
　体育連盟はスポーツのノウハウはあるが、地域と
の関わりが難しいようで、各種団体の方とのネット
ワークがあれば、地域の取組につなげていけるので
はないか。

○ ②

　体育連盟と区長会がうまく連携できればいいな、
と思う。若者や子どもたちが集まれるものができれ
ばいいと思うが、なかなかうまくいかない。これを
機会に進めていければいいと感じた。

　永和地区の事例がある。昨年は永和小創立100周
年ということで、まちづくりの活性化を図る目的
で、秋の祭りを開催したところ、子ども、ＰＴＡ、
卒業生など約100名が集まり大盛況だった。
　神指地区でやりたいということがあったら、議会
や市や公民館の職員などが協力できる。地域活性化
につなげていただければと思う。市ではスポーツ推
進課が窓口となっている。ニュースポーツもあるの
で、いろいろ活用されてみてはどうか。

○ ②
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

　地区運動会は、学校の運動会とは別。学校側は地
区と一緒にやらないようだ。コロナで止まり、引継
ぎもできず、分かる人がいなくなってしまった。

　門田地区も同じで学校運動会は別で実施してい
る。スポーツイベントのようなものだと、なかなか
難しい。自分たちの代で歴史を潰していいのか、と
なると潰せない。体育連盟でも区長会でも結論が出
ないようだ。
　地域活性化を含めた生きがいづくりなどで、文化
祭などのイベントが組めればおもしろいかもしれな
い。下ばかり見ないで、上を見て、うまくいってい
るところを見て進めていければいいのではないか。

○ ②

　若者や子ども、いろいろな年代が一つの場所でで
きるといいなと思う。子どもの部、青年の部など年
代で別けてやっていたものがある。以前は地区の卓
球大会もやっていた。「集う」というものがあると
いいなと思う。

　いろいろな年代の方が活躍できる場があればいい
と思う。集落のお祭りとかはどうか。

○ ②

地区の祭礼は、令和元年から令和３年は中止と
なった。令和４年から復活したが、人が少なく、厳
しい状況。子どもも少なくなっており、子ども会も
なくなりそうだ。子どもが少ないから、人数が多い
日新地区へ行き、子ども会に入っている子もいるよ
うだ。
　保護者に話を聞くと、神指地区の子ども会は人数
が少なく、活動も満足にできそうにないから、日新
地区に行き、日新地区の子ども会として活動してい
るようだ。神指地区では人数が少なく活動できない
が、日新地区だと人数が多くて、活動できるという
のが現状。

　地域ごとに意見を出し合って、これだったらでき
る、これだったら楽しいというものを出し合い、活
動していけることが、必要ではないか。

○ ②
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応

→　スポーツを通じた地域づくりについて

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

　小・中学生がいない。子ども会があったときは保
護者でいろいろやっていた。今は保護者や祖父母も
来ていない。年配の人たちも参加できる運動イベン
トがあれば、参加しやすく、出てこれそうに思う。

　若い方はなかなか集まりにくく、比較的、70代前
半の方が動きやすいという状況がそのような形にな
りやすい。
　多様性なものがあると集まりやすいということが
分かってきた。一つひとつの知恵を集めて、選択し
ていければいいのかと思う。
　こういうスポーツやっているから、見てほしいと
声をかけ、これだったらできるというものがあれば
良いのではないか。

○ ②

　市政だよりで、地域づくり、各地区のお祭り、イ
ベントなど、「地域づくり」というテーマで広報を
発信してほしい。「観光」「教育」だけでなく地域
づくりの情報発信に努めてほしい。

　情報共有ができるよう努める。

○ ②
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　神指　地区

件名 処理（対応）内容 備考

１．集会所へのエアコン設置
への補助金。（Ｐ３）

【市民からの要望・質問】
　集会所にエアコンを設置したいので、補助金を出してほしい。集会
所では年配の方が集まり、市で推奨している百歳体操を行ったりして
いるが、暑い環境の中で行うには、危険な状況にある。快適で楽しく
活動するためにも、エアコン設置を求む声がたくさん届いている。
【事後処理結果】
　市民部環境生活課から回答
　集会所整備事業補助金については、町内会が集会所の整備を行う場
合、整備に必要な経費の一部を補助する制度。
　補助率等は、補助対象経費の100分の30以内の金額で、限度額が320
万円までとなる。
　補助対象経費は、建物本体、電気、ガス、給排水衛生設備の工事及
び建物購入費に要する経費(20万円以上)。
　集会所整備補助金の補助対象に冷暖房エアコンが含まれていないこ
とから、現在、冷暖房エアコンは対象になっていない。
　しかしながら、市民要望があることから、担当課内で補助金対象に
ついて見直しを行っている。

市民との意見交換会・事後処理報告書
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